
إن الحمد لله لضمد ونستعينو ونستغفره ونعوذ بالله من شرور أنفسنا وسيئات أعمالنا من يهديو الله فلا  الشيخ :
ك لو وأشهد أن لزمدا عبده ورسولو أما مضل لو و من يضلل فلا ىادي لو وأشهد أن لا إلو إلا الله وحده لا شري

بعد ، فإن ختَ الكلام كلام الله وختَ الذدي ىدي لزمد صلى الله عليو وآلو وسلم وشر الأمور لزدثاتها وكل 
لزدثة بدعة وكل بدعة ضلالة وكل ضلالة في النار . لا شك أن مشكلة الساعة ىي ىذه الفتنة التي يصدق فيها 

ت الدسلمتُ وقبل أن ندلي برأينا فيها وقد تكرر البحث حولذا مرارا وتكرارا ولكن لا أنها دخلت كل بيت من بيو 
بد لشا لا بد منو على الأقل من إيجاز واختصار الكلام حول ىذا الدوضوع موضوع الساعة ولكن لا بد لي بتُ 

يدا وحديثا وبخاصة في يدي ذلك أن أتكلم عن مسألة فقهية أصولية طالدا وقع في لسالفتها بصاىتَ الدسلمتُ قد
ىذه الفتنة . ىذه الدقدمة ىي أنو لا يجوز للمسلم الذي يخشى الله عز وجل ويتقيو أن يتكلم في مسألة شرعية في 

)) ولا التحريم أو في التحليل بلو في التكفتَ والتضليل إلا على بينة من الله ورسولو لقولو تبارك وتعالى في كتابو 
، ومعلوم من علم أصول  السمع والبصر والفؤاد كل أولئك كان عنه مسؤولا (( تقف ما ليس لك به علم إن

الفقو أن الدسائل الشرعية تدور على أصول أربعة مقطوع بها عند أىل السنة والجماعة حقا ألا وىي الكتاب 
نقول في والسنة ، والسنة الصحيحة وليس كل ما يروى عن رسول الله صلى الله عليو وآلو وسلم بصحيح ولذلك 

الأصل الثاني السنة الصحيحة ثم الإبصاع علما أنو ليس كل إبصاع يدعى يكون إبصاعا صحيحا واقعا فالإبصاع 
الذي ىو حجة ىو ما يساوي قول بعض أىل العلم ما كان معلوما من الدين بالضرورة فهذا ىو الدليل أو الدرجع 

القياس و القياس منو ما ىو جلي ومنو ما ىو خفي وإذا  أو الدصدر الثالث من الدصادر الأربعة ، رابعها وآخرىا
عرفنا أن أدق ىذه الدراجع أو ىذه الأصول الأربعة ىي القياس وعرفنا أن منو ما بكون خفيا أي لا يظهر لكل 
أىل العلم فضلا عن غتَىم حينئذ نأخذ من ىذه الدقدمة النتيجة التالية ألا و ىي أنو لا يجوز للمسلم حتى ولو  

طالب علم أن يقول أنا أرى كذا إلا إذا كان لديو نص صريح من كتاب الله ومن سنة رسول الله صلّى الله كان 
عليو وآلو وسلم الصحيحة كما قلنا فهنا من الدمكن لطالب العلم القوي أن يقول أنا أعتقد أو أرى كذا وكذا بناء 

ليو وآلو وسلم ويذكره أمّا أن يدّعي أو يتبتٌّ رأيا لو على قول الله تبارك وتعالى كذا أو قول رسول الله صلى الله ع
في مسألة ليس عليها نصّ صريح من كتاب الله أو من سنة رسول الله صلّى الله عليو وآلو وسلم الصّحيحة وإنما 
ىناك يدكن أن يكون إبصاع أو أن يكون ىناك قياس فاللجأ والاعتماد على ىذين الدصدرين إنما ىو من شأن أىل 

لم الدتخصّصتُ في دراسة الكتاب و السنة فإن ىؤلاء فقط ىم الذين يستطيعون أن يثبتوا إبصاعا صحيحا وىم الع
الذين فقط يستطيعون أن يقيسوا النظتَ على النظتَ والدثيل على الدثيل أما من دونهم من طلاب العلم فضلا عن 

يجوز لذم أن يتدخلوا في مثل ىذه الدسائل التي  عامة الناس الذين ليس لذم صلة بالعلم مطلقا فهؤلاء وىؤلاء لا



تبتٌ إما على الإبصاع وإما على القياس إذا عرفنا ىذه الدقدمة وىي مقدمة لا يدكن أن يناقش فيها أحد من أىل 
 . ...العلم لأنها قضية مسلمة لا نزاع فيها 

لعالم الإسلامي العربي خاصة ثم إذا عرفنا ذلك حينئذ ندخل في صلب ىذه الفتنة التي ألدت با ... الشيخ :
الإسلامي عامة فإننا سنجد أن من آثار ىذه الفتنة أن يتكلم فيها من لا علم عنده مطلقا بالشريعة فيقول ىذا 
في فلان من الناس إنو كافر أو في فلان من الناس إنو لراىد أو فلان أصاب وفلان أخطأ ىؤلاء الناس لا يجوز 

)) ولا تقف ما ليس لك به علم إن كونون والحالة ىذه قد خالفوا الآية السابقة لذم أن يصدروا رأيا لذم في
)) فاسألوا أهل ، كما أنهم يخالفون قول الله عز وجل  السمع والبصر والفؤاد كل أولئك كان عنه مسؤولا ((

ن لا يكتموا العلم والرسول عليو السلام يأمر أىل العلم بأن يجيبوا إذا سئلوا وأ الذكر إن كنتم لا تعلمون ((
 ) من سئل عن علم فكتمه ألجم يوم القيامة بلجام من نار (الذين أعطوا كما قال عليو الصلاة والسلام 

والناس اليوم إما عالم وإما غتَ عالم ولا حالة وسطى بتُ ىؤلاء و ىؤلاء وربنا عز وجل قد أوضح السبيل لكل من 
، فأىل الذكر عليهم البيان ومن  لذكر إن كنتم لا تعلمون (()) فاسألوا أهل االطائفتتُ في قولو عز وجل 

سواىم عليهم السؤال عن البيان وحينئذ حينما ينطلق المجتمع الإسلامي بعلمائو وبغتَ علمائو في ىذا الحدود 
تستقيم حياتهم وإن خالفوا اضطربت حياتهم كما ىو واقع الدسلمتُ اليوم إذا يجب على كل فرد من أفراد 

تُ أن ينظر إلى نفسو إن كان يرى في نفسو أىلية العلم فسئل فعليو أن يجيب وإن كان يعرف من نفسو أنو الدسلم
ليس من أىل العلم فحذار أن يتكلم بدا لا علم عنده وعليو أن يصمت وأن يسأل أىل العلم كما سمعتم آنفا في 

لدسلمتُ عامة كما ذكرنا فأقول إن ىذه الفتنة الآية السابقة ، بتُ يدي ىذه الدقدمة أبردث عن الفتنة النازلة با
تتعلق بجنستُ من الناس , الأول الحكام والآخر المحكومون , الأول رؤوس الدول الإسلامية والآخر الشعوب 
الدسلمة ثم نقول أو نعود إلى القسم الأول ألا وىم الحكام فنقول ىؤلاء طائفتان بالنسبة للفتنة القائمة الآن كلهم 

ولية شرعية لا أحد منهم ينجوا منها إلا إن افتًض أنو تاب إلى الله عزّ و جلّ و أناب و لكن و الحالة عليو مسؤ 
ىذه لا بد من أن تظهر آثار ىذه التوبة عمليا وليس قوليا بعض ىؤلاء الحكام ظهر اعتداءىم شرعا على دولة 

لف للشرع واضح لا يقبل جدلا من أىل لراورة لذم واجتاحوىا كما يقال في ليلة لا قمر فيها وىذا حكم لسا
العلم أما عامة الناس فقد قلنا ما يجب أنو نقول في حقهم  وىو أنهم لا يجوز لذم أن يتكلموا لأنهم لا علم 

)) وإن طائفتان من المؤمنين اقتتلوا فأصلحوا بينهما فإن بغت عندىم  ربنا عز وجل يقول في لزكم كتابو 
، ولا شك عندنا مطلقا في أن الحكم  التي تبغي حتى تفيء إلى أمر الله (( إحداهما على الأخرى فقاتلوا

الدسيطر على العراق بغى على الحكم الدسيطر على الكويت وحينئذ لو كان ىناك من يحكّم الشريعة الإسلامية في  



مع الأسف عزيز لا  كل مصيبة أو نازلة أو كان بإمكانو ولو كان عادة يطبق الأحكام الشرعية مائة في الدائة وىذا
وجود لو اليوم لكتٍ أقول حتى لو وجد مثل ىذا الحكم فإنو مع الأسف الشديد لا يوجد مستطيعا لتطبيق الآية 

،  )) فأصلحوا بينهما فإن بغت إحداهما على الأخرى فقاتلوا التي تبغي حتى تفيء إلى أمر الله ((السابقة 
دول العربية قبل نزول ىذه البلية قد عقدوا اجتماعات كثتَة ذلك لأنكم تعلمون بصيعا إن شاء الله لأن ال

ومؤبسرات عديدة كان بصاىتَ الدسلمتُ وشعوبهم لا يعرفون شيئا من الخلافات التي تدور في تلك الدؤبسرات أو كما 
 يقولون اليوم ما يجري وراء الكواليس بصهور الناس لا يعلمون شيئا من ذلك لكنهم كانوا يلاحظون أن ىناك

خلافات وخلافات كثتَة أو شديدة ولذلك تنعقد تلك الدؤبسرات وتلك الاجتماعات ومعتٌ ذلك أنها لم تفد ىذه 
الدول اجتماعاتهم ومؤبسراتهم شيئا فكان من نتيجة ذلك أي من عدم وجود حاكم يحكم بدا أنزل الله على الأقل 

لا يستطيع تنفيذىا لأن تنفيذىا يحتاج إلى قوة أقوى من في ىذه الدسألة أو يحكم بدا أنزل الله في ىذه الدسألة لكنو 
)) فأصلحوا بينهما فإن بغت إحداهما على الأخرى فقاتلوا قوة الباغي لأن الله عز وجل يقول كما سمعتم 

، ولضن نعلم بحكم الواقع وىذا لشا يفرحنا ويحزننا من جهة أخرى نعلم من  التي تبغي حتى تفيء إلى أمر الله ((
واقع أنّ الدّولة السعودية كانت ىي الدّولة الدرشّحة لتنفّذ ىذا الحكم الشرعي لدا ىو معروف عنها ىي من جهة ال

بتُ الدول العربية بل والإسلامية الأعجمية الأخرى ىي التي تطبق الأحكام الشرعية وإن كان ىذا التطبيق في 
" حنانيك بعض الشر أىون من ا وحديثا بعض الجزئيات فيها نظر ولكنها على كل حال الأمر كما قيل قديد

فالذي يحكم بالإسلام بالدائة خمستُ ختَ من الذي يحكم الإسلام بالدائة عشرين وىكذا دواليك ىذا  بعض "
يفرحنا من جهة أن ىذه الدولة تطبق الأحكام الشرعية أحسن من غتَىا لكن يحزننا أن غتَىا من الدول 

مستَتها على عجرىا وبجرىا بل لأنها لا تكاد بركم بدا أنزل الله مطلقا وإنما  الإسلامية الأخرى ليس فقط لا تستَ
)) فأصلحوا بركم بالقوانتُ التي قد يكون بعضها إلصليزيا وبعضها فرنسيا وىكذا لذلك فإذا قال الله عز وجل 

الدفروض أن  ، كان بينهما فإن بغت إحداهما على الأخرى فقاتلوا التي تبغي حتى تفيء إلى أمر الله ((
الدولة السعودية ىي الدرشحة لدا ذكرنا من تفوقها على غتَىا من الدول العربية الأخرى في تطبيق الأحكام 
الشرعية كانت ىي الدرشحة أو الدفروض أن تنفذ ىذا الحكم الشرعي لكن مع الأسف لا تستطيع أن تنفّذ ىذا 

شرعية بالدائة مائة وثانيا لو أرادت أن تطبق ىذا الحكم الحكم الشرعي لداذا ؟ لأنها أولا لا تطبق الأحكام ال
الشرعي ككثتَ من الأحكام الأخرى التي تطبّقها والحمد لله فهذا الحكم تنفيذه يتطلّب أن تكون الدولة الدنفّذة لو 

لدولة ىي أقوى دولة بالنسبة للدول العربية الإسلامية لكننا لضن مع الأسف الشديد لم لصد ىذه القوى في ىذه ا
التي ىي ختَ من غتَىا من الدول العربية من حيث بسسكها بتنفيذ الأحكام الشّرعية لأنّها ضعيفة من حيث قوّتها 



الدادّية بالنّسبة للدّولة الباغية , الدولة الباغية كما تدل مظاىر تلك الدؤبسرات وتلك اللقاءات لم يفد فيها الأمر 
)) ما أمكن الإصلاح حينئذ يأتي الأمر الآخر في الآية  فأصحلوا بينهما (( ))الأول الدأمور بو في الآية السابقة 

من الذي يقاتل ىذه الفئة الباغية ؟ من كان أقوى منها , ىذه  فقاتلوا التي تبغي حتى تفيء إلى أمر الله ((
تكون الدنفذة  الأقوى مع الأسف الشديد لم توجد ليس فقط في ىذه الدولة التي قلنا إنها كانت ىي الدفروض أن

لذذا الحكم أو لذذا الأمر الثاني في الآية الكريدة بعد أن لم يفد تنفيذ الأمر الأول وىو لزاولة الصلح وأكبر دليل 
على ذلك أن ىذا البغي الذي لم يدكن إزالتو بالطريقة الأولى والحستٌ وىي الصلاح ولا بالطريقة الأخرى وىي 

الأسف نتج من ىذا البغي أمر ما كان ليخطر في بال أحد من الدسلمتُ كافة أن الدقاتلة أو القتال لدا ذكرناه مع 
يتحقق في سبيل ماذا ؟ في سبيل براشي اعتداء وبغي آخر قد يقع من ىذه الدولة الباغية على الدولة الأخرى 

ة ليس فقط بالدول المجاورة للدولة الدبغي عليها ألا وىي الدولة السعودية ما الذي نتج من وراء ذلك ؟ الاستعان
العربية ومعلوم كما ذكرنا آنفا أنها لا بركم الشريعة الإسلامية بل وفيها دولة تعلن أنها لا تتبتٌ الإسلام دينا وإنما 
تتبتٌ البعث دينا ومنهاجا لذا ألا وىي الدولة السورية فاستعانت الدولة السعودية الشرعية بهذه الدول وفيها الدولة 

بعثية معروفة ومعروفة أنها كانت دائما تتحدث عن الإمبرالية وعن الأمريكان واليهودية ولضو السورية وىي دولة 
ذلك وإذا ىي أختَا تنضم إلى الجيش الأمريكي والجيش البريطاني الذين استعانت بهما الدولة السعودية لداذا 

" إذا حلق معروفا في ىذه البلاد خشية أن يصيبها ما أصاب جارتها على حد الدثل الشامي ما أدري إذا كان ىذا 
فخشيت الدولة السعودية أن يصيبها ما أصاب الكويت من الدولة العراقية كيف حلت الدشكلة  جارك بلّ أنت "

ودفعت الخوف عنها من وقوع اعتداء جديد عليها ؟ استعانت بالكفار ىل ىذه الاستعانة مشروعة في الإسلام 
العلم والدبرزين في المجال العلمي يعلمون بصيعا أن ىناك قاعدة شرعية لم علما بأن طلاب العلم فضلا عن أىل 

يضعها الفقهاء على الأقل بعضهم فإن القواعد الفقهية مع الأسف مع أنها قواعد أصولية فهي في كثتَ من 
 الأحيان بزتلف من مذىب إلى آخر فالأصول التي يرجعون إليها في تطبيق الفروع قد يختلف مذىب عن آخر

فالقاعدة التي يعلمها كما قلت آنفا حتى طلاب العلم يعلمون أنها ليست قاعدة وضعها بعض العلماء الأصوليتُ 
)) وما ينطق عن الهوى و إنما قاعدة وضعها رسول الله صلى الله عليو وآلو وسلم الدوصوف بحق في قولو تعالى 

وآلو وسلم الذي قال مقعّدا ومؤصّلا لتلك ذلك لزمد رسول الله صلى الله عليو  إن هو إلا وحي يوحى ((
إنا لا نستعتُ بدشرك قاعدة  ) إنا لا نستعين بمشرك (القاعدة والأصل ألا وىو قولو صلى الله عليو وآلو وسلم 

وضعها رسول الله صلّى الله عليو وسلم وجعلها شريعة مستمرةّ إلى يوم القيامة وفي لفظ آخر وىذا اللفظ الأول 
مسلم في صحيحو و في لفظ آخر أخرجو أبو عبد الله الحاكم في كتابو الدعروف في الدستدرك بلفظ أخرجو الإمام 



، فهذه قاعدة لا يجوز لدولة مسلمة إذا كانت بركم بدا أنزل الله  ) إنا لا نستعين بالمشركين على المشركين (
ة السعودية كذلك لأنها تزال في كثتَ أما إذا كانت قد بذردت وكفرت بدا أنزل فليس بعد الكفر ذنب وليست الدول

إن لم أقل في أكثر أحكامها تصدر عن كتاب ربها وسنة نبيها صلى الله عليو وسلم أما ىا ىنا فقد خرجت عن 
ىذه القاعدة التي وضعها رسول الله صلى الله عليو وآلو وسلم كما شرحنا .إذا عرفنا ىذه الحقيقة فهنا لسالفتان 

ببغيها على جارتها والأخرى باستعانتها  ...لمتتُ الباغية والتي خشيت البغي من الباغية صريحتان من دولتتُ مس
بأعداء الأمة الإسلامية كلها ألا وىم الأمريكان والبريطان وغتَىم من الدول الصليبية الأخرى وىي معلومة 

ه الدسلمتُ أنها ضدىم لديكم ومن عجب أن تكون الاستعانة الدذكورة ىي ببعض الدول التي عرف موقفها بذا
ومؤيدة لدوقف اليهود في احتلالذم لفلسطتُ سواء كان البريطانيتُ أولا ثم الأمريكيتُ ثانيا فهؤلاء كلهم لشا بسالؤوا 

) إنا لا في تأييد سيطرة اليهود على فلسطتُ ضد الدسلمتُ بصيعا لو كان يدكن أن بزالف ىذه القاعدة النبوية 
كن أن بزالف ىذه القاعدة النبوية بالاستعانة ببعض الدشركتُ لكان ذلك بالدشركتُ لو كان يد نستعين بمشرك (

لم يعرف تاريخهم الأسود في الضيازىم للمستعمرين اليهود على الدسلمتُ كان يدكن أن يكون ىذا مع شي من 
وا الأمر الذي يجمع التحفظ لأن لسالفة القاعدة النبوية لا يجوز إلا في ظرف خاص لا يستطيع أن يلم بو إلا أول

الأمراء والعلماء ولكتٍ أقول كلمة ربدا لم يسبق في كل ما جرى متٍ من حديث حول ىذه الدسألة إن كان يجوز 
الاستعانة بهؤلاء الكفار الصليبتُ وإدخالذم إلى البلاد الإسلامية التي تعتبر ملجأ البلاد الإسلامية الأخرى كلها إن  

لدشركتُ وإدخالذم إلى بلاد الدسلمتُ فما ىو الدوضع الذي لا يجوز الاستعانة بالدشركتُ كان يجوز الاستعانة بهؤلاء ا
؟ إذا كان الاستعانة بالدشركتُ وصل بحكم الضرورة التي نسمعها أحيانا من بعضهم استجازوا بها زعموا أن يدخلوا 

أتصور أخرى بالكفار يدكن أن تكون  الكفار إلى بلاد الإسلام فإذا ىذا معناه تعطيل القاعدة النبوية لأنّتٍ لا
 أخطر من ىذه الاستعانة.

إذا إلى ىنا ننتهي عن الكلام فيما يتعلق بالحكومات ويبقى الكلام الذي يتعلق بالشعوب أو أفراد  ... الشيخ :
الشعوب من الدسلمتُ ولكن قبل ذلك أريد أن ألفت النظر إلى شيء ينبغي أن ننبو لو أن الإسلام يعطي 

ب حكم الغايات فمن أمر بقتل نفس مؤمنة بغتَ حق فحكمو حكم الذي باشر القتل بيده ىناك آمر للأسبا
بقتل رجل مسلم و مأمور بهذا القتل وىذا الدأمور نفّذ القتل فالآمر حكمو حكم ىذا القاتل الذي باشر القتل 

دا أن الوسائل التي تؤدي إلى غايات لأنو أمر بدا حرم الله عز وجل أريد من ىذا الدثال والأمثلة كثتَة وكثتَة ج
لزرمة فهذه الوسائل أيضا ىي لزرمة .كما أن الوسائل التي تؤدي إلى غايات مشروعة فهي أيضا وسائل مشروعة 

، أي الغاية التي يرونها ىي من  " الغاية تبرر الوسيلة "على خلاف القاعدة الأوربية الكافرة الصليبية التي تقول 



لوسيلة مهما كانت مؤدية إلى غاية غتَ مشروعة ومع الأسف الشديد إن بعض الأحزاب صالحهم تبرر لذم ا
الإسلاميّة تتبتٌ ىذه القاعدة الكافرة الغاية تبرر الوسيلة من حيث يدرون أو لا يدرون من حيث يشعرون أو لا 

ليست أسبابا مشروعة يشعرون . أعتٍ إنهم يجوزون لأنفسهم أن يتبنوا من الوسائل والأسباب ما يعلمون أنها 
لكنها بزعمهم تؤدي إلى غاية مشروعة الوسائل والأسباب كالغايات يجب أن تكون مشروعة ولا يجوز أن تكون 
لسالفة للشرع ، الغرض أن أذكّر الآن أنو كان من نتيجة ذاك البغي وألمحت إلى ىذا ولكنتٍ أذكّر مرة أخرى كان 

لم يقع لم تقع ىذه الفتنة الكبرى وىي جلب الكفار الصليبتُ إلى بلاد  من نتيجة ذاك البغي الذي لو افتًضنا أنو
الإسلام لا أقول بأبخس بشن بل دون بشن بل وبثمن يدفعو الدستعينون بهؤلاء الكفار وىذا من أسوء ما وقع في 

ولا أريد منو أن التاريخ الإسلامي حسب علمي وىنا أذكر بدثل عربي قديم لكن لا أريد منو إلا التذكتَ بهذا الدثل 
" يبرر أو أن نسوغ ىذه الاستعانة فقد عرفتم أنها لسالفة لصريح القاعدة النبوية كما ذكرنا ىذا الدثل العربي يقول 

أقول أنا ىذا بلسان الدولة السعودية لكن ىذا ليس عذرا لذم  قال الحائط للوتد لدا تشقتٍ قال سل من يدقتٍ "
لذين مع الأسف يسمونهم بالأصدقاء حينما يتحدثون أننا استعنا بالدول العربية أي أنتٍ استعنت بهؤلاء الكفار وا

الإسلامية وبالأصدقاء من الدول الأخرى كيف يكون ىؤلاء أصدقاء وىم أعداء الأمة الإسلامية كما ذكرنا آنفا 
لوتد لدا تشقتٍ قال " قال الحائط لىذا ليس عذرا لذم لكن حقيقة الأمر لولا أن الوتد شق الجدار ما كان انشق 

فلا عذر مطلق لا للباغي ولا للمستعتُ للكفار في مثل ىاتتُ الدخالفتتُ للشرع الآن أدخل فيما  سل من يدقتٍ "
يتعلق بالشعوب الدسلمة وافراد الدسلمتُ وىو الأمر الثاني أو الأمر الثالث إذا ما قسمنا الدول إلى باغية وإلى 

الث ما ىو الدوقف وىذا السؤال لا أقول يطرح نفسو فقد طرح نفسو مرارا مستعينة فهاذان قسمان القسم الث
وتكرار والناس يتحدثون فيو في كل لرلس يعقد في ىذه الأيام ما ىو موقف الدسلمتُ كأفراد وبصاعات وأحزاب ؟ 

عل الأحزاب أنا أقول إذا لم تستطع الدول العربية لرموعة أن برل ىذه الدشلكة وأن تقضي عليها فما عسى أن تف
والجماعات والأفراد لا تستطيع أن تفعل شيئا مطلقا لأن الفرد أضعف من الجماعة والجماعة أضعف من الحزب 
الدنظم الدكتّل وىذه المجموعة كلها ىي أضعف بكثتَ سواء قلنا عن الضعف من الناحية العلمية أو من الناحية 

تستطع أن تصنع شيئا لا أن برول بتُ الباغي وبغيو ولا أن  الدادية من ىذه الدول العربية لرتمعة وىذه كلها لم
تصد الباغي إلى أرضو فماذا يفعل الأفراد الدسلمون اليوم ؟ لذلك لضن نذكر عامة الدسلمتُ بواجبهم في أوقات 

يقول الفتن وىذه الفتنة أنا شخصيا لا أعلم نظتَىا وقع في العالم الإسلامي وإذا كان النبي صلى الله عليو وسلم 
) إن بين يدي الساعة فتنا كقطع الليل المظلم يصبح الرجل فيها مؤمنا في كثتَ من الأحاديث الصحيحة 

) يبيع أحدهم دينه بعرض في بعضها في بعض ىذه الأحاديث  ويمسي كافرا  ويمسي كافرا ويصبح مؤمنا (



) فكونوا أحلاس صلاة والسلام قال وفي البعض الآخر فإذا أدركتم ذلك أو كما قال عليو ال من الدنيا قليل (
أي الزموا بيوتكم ولا تتدخلوا في مثل ىذه الفتن لأنكم لا تستطيعون أن تفلحوا لأن الدول التي ىي  بيوتكم (

أقوى منكم كما ذكرنا لن تستطع أن تصلح ولا أنتم يا معشر الأفراد من الشعوب أو الجماعات أو الأحزاب لن 
)  ل كلها لن تستطيع أن تقاتل . إذا صدق رسول الله صلى الله عليو وسلم حتُ قال تستطيعوا أن تقاتلوا والدو 
ىذا ختام ما أردت أن أقولو بهذه الدناسبة ولكتٍ أيضا أريد أن ألفت النظر إلى بعض  كونوا أحلاس بيوتكم (

ا قولو عليو الصلاة الظواىر التي نلمسها الآن لشا يذكرنا ببعض الفقرات التي جاءت في بعض تلك الأحاديث منه
والسلام أن الناس في زمن الفتن لذم عقول لكنها كالذباء يحسب أكثرىم أنهم على شيء وليسوا على شيء وإذا  
كانت ىذه الفتنة بهذه الدثابتة في الضخامة والخطورة ولم يلتزم الدسلم بيتو وداره فمتى يلتزم داره ؟ لضن نعلم أنو وقع 

الدسلمتُ لم يتدخل الكافر الصليبي الذي أمر الدسلمون بدقاتلتو وبأن يدعوا إلى في التاريخ الأول خلاف بتُ 
واحدة من ثلاث إما الإسلام وإما الجزية وإما أن يدفعوا وإما القتل أن يدفعوا الجزية عن يد وىم صاغرون وإما 

رضي الله عنهما لم  الحرب لم يتدخل في ذلك الخلاف الذي وقع في الإسلام الأول أعتٍ ما بتُ علي ومعاوية
يتدخل الكافر بتُ الفريقتُ بل كان يحسب حسابهما ويخشى سطوتهما ومع ذلك فقد الضاز كثتَ الصحابة عن 
الطائفتتُ ولم ينضموا إلى إحداهما لداذا ؟ لأنو كان ستًاق و فعلا أريقت دماء كثتَ من الدسلمتُ من بتُ الطائفتتُ 

ى الله عليو وسلم اعتزلوهما بأنها فتنة الدسلم يقاتل أخاه الدسلم في أمر فيو الدتقاتلتتُ فكان بعض أصحاب النبي صل
شبهة فيو دقة ىذا خليفة الدسلمتُ وىو علي بن أبي طالب لم يبايعو معاوية وىو في دمشق الشام لكنو يحتج بأنو 

قاتلتُ وجهة نظر وإن كان يطالب بقتل الذين قتلوا الخليفة الراشد عثمان بن عفان رضي الله عنو إذا لكل من الدت
لضن اليوم بعد أن بسكنا من دراسة التاريخ الإسلامي وىذا الخلاف الذي وقع قديدا الآن نستطيع أن نقول بكل 
صراحة وبكل جرأة أن عليا كان الحق معو وأن معاوية باغيا مع أنو مسلم ومع أنو صحابي لكن كيف عرفنا ىذا 

لناشب بتُ الدول العربية وىو أدق بكثتَ من ذاك الخلاف الذي تبتُ وىل يدكن الآن أن نعرف ىذا الخلاف ا
الحق لنا بعد دراستنا لأسباب الخلاف وعرفنا أن أحد الصحابة الذين انمازوا والضازوا عن كل من الطائفتتُ انضم 

صلاة أختَا إلى جيش علي حينما رأى نبوءة من نبوءات الرسول صلى الله عليو وسلم ألا وىو قولو عليو ال
فلما قتل عمار رضي الله عنو وكان في جيش علي حينئذ انضم بعض  ) ويح عمار تقتله الفئة الباغية (والسلام 

الصحابة من الذين سمعوا ىذا الحديث من فم الرسول عليو السلام كان من قبل لا مع ىؤلاء ولا مع ىؤلاء لدا 
تُ من أجل أن ىذا الدسلم يرى أنو أولئك على خطأ ذكرت آنفا من أن ىناك شبهة فهو لا يريد أن يقاتل الدسلم

) ويح عمار تقتله الفئة الباغية لكن لدا تبتُ لو من الدعصوم شهادة لا يأتيها الباطل من بتُ يديها ولا من خلفها 



انضم إلى علي ىل لضن معشر أفراد الدسلتُ اليوم نستطيع أن نقول إننا مع ىؤلاء أو مع ىؤلاء أن نكون مع  (
ء على ىؤلاء أو مع ىؤلاء على أولئك أين الدليل في ىذا علما بعد أن شرحنا لكم أن كلا منهما لسالف ىؤلا

للشرع وليس الأمر كما كان في عهد علي الحق كان مع علي ومعاوية كان ىو الباغي مع ذلك مع الفارق الواضح 
اك فتنة كانت بتُ طائفتتُ مسلمتتُ أما الآن الكبتَ بتُ تلك الفتنة وبتُ ىذه الفتنة الفارق الكبتَ من جهة أنو ىن

فالفتنة أولا بتُ طائفتتُ مسلمتتُ زايد أن ما إحدى الطائفتتُ دول مشركة كافرة صليبية وىي أيدّت اليهود على 
الدسلمتُ فالدشكلة ىنا أكبر و أكبر لذلك لا يستطيع الدسلم في ىذه الظروف الحرجة إلا في أن يتمسك بقولو 

ىذا آخر ما يتيسر لي ذكره في ىذه الدناسبة  ) كونوا أحلاس بيوتكم (بل و أن يعض عليو بالنواجذ عليو السلام 
وأنا أعلم يقينا أن ىناك كثتَا من الأسئلة والإشكالات لكتٍ أريد إن كان كان ىناك شيء من ذلك أن يلاحظ 

رأي واجتهاد من عنده وىو ليس  السائلون ما قدمت آنفا من التفريق بتُ العلماء وغتَىم ألا يحكم أحدىم ب
 . نعم . )) إن في ذلك لذكرى لمن كان له قلب أو ألقى السمع وهو شهيد ((كأىل العلم والاجتهاد 

سائل يقول الرجاء التفريق بتُ الواقع في الخليج و أفغانستان حيث أنكم قلتم أن أفغانستان جهاد ونية  السائل :
 والخليج فتن ؟

ل الدسكتُ أن حينما بدأ الجهاد في أفغنستان كان ىناك فتنة أم كان جهادا ىذا سؤال ىل يقول السائ الشيخ :
تكرر مع الأسف الشديد من كثتَ من الناس فهم لا يفرقون بتُ الناس من إخواننا الأفغانيتُ والذين جاىدوا عشر 

الأسف في آخر ىذه سنتُ في سبيل القضاء على الحكم الشيوعي في بلادىم وإن أصابتهم وكسة أو نكسة مع 
السنتُ ونرجوا أن يكون أمرا عارضا لا يفرق ىذا السائل وأمثالو بتُ واضع ىؤلاء الذين ابتدؤوا الجهاد في سبيل 
الله صدما للحزب الشيوعي الذي يتبناه الشيوعيتُ ىناك سواء كانوا من السوفيات قديدا أو من أذنابهم حديثا لا 

ة القائمة اليوم وليس ىناك جهاد ولذلك فمن بسام الحديث الذي أشرت إليو في يفرقون بتُ ىذا الجهاد وبتُ الفتن
" أن الناس عصاي بذمعهم وعصاي ختما كلمتي السابقة أننا يجب أن لا نكون كما يقول الدثل العامي السوري 

دعاة كلمة بتجمعنا وكلمة بتفرقنا من عهد قريب كان يوجد بعض الناس الذين يتظاىرون بأنهم    بطرىم "
إسلاميتُ كانوا يكفرون حزب البعث ومن يكون على رأسو وإلى الآن ما بتُ عشية وضحها أصبح ىذا الرئيس 
ىو أمل الدول أو الأمة أو الشعوب الإسلامية كلها ما الذي جرى كأنو بدأت منو كلمات طيبيات وبصيلات 

" أسمع جعجعة علا وأن لا نسمع كما قيل ولضن نريد أن تكون معبرة عن واقع ىذا الرئيس ولكننا نريد أن نرى ف
لضن اكتفينا بأقوال ومواعيد من كل ىؤلاء الحكام خاصة ذاك الذي قضى الله عليو الذي كان  ولا أرى طحنا "

يخدر أعصاب الشعوب الدسلمة بقولو إننا نريد أن نرمي اليهود في البحر فماذا كانت العاقبة أنهم بسكنوا من البّر 



آخره ىذه الكلمات اعتدناىا  فنحن نريد أقوالا لضن نسمع مثلا شيئا يبشر بختَ بأن صدام  من الفلسطتُ إلى
حستُ تبتُ لو أن لا حياة ولا ولا إلاّ بالإسلام لضن نريد دعما لذذه الكلمة أن يعلن تبرأّه من حزب البعث ثم ىذا 

كلها لأن الإسلام لا يقر أي حزب   لا يكفي أن يلغي شيئا اسمو حزب البعث ثم ىذا لا يكفي أن يلغي الأحزاب
)) ولا تكونوا من المشركين من الذين فرقوا دينهم وكانوا شيعا  لأن الله عز وجل يقول في صريح القرآن الكريم 

من عجب و الكلام كما يقال ذو شجون إن الدول الإسلامية أكثرىا يوجد  كل حزب بما لديهم فرحون ((
البرلدانات وىذه البرلدانات بذمع فيها بتُ الصالح وبتُ الطالح بذمع فيها وتقبل  فيها ما يسمونو بالرطانة الأعجمية

فيها أي شخص كان منتميا لأي حزب ولو كان ىذا الحزب يوالي دولة كافرة بزذل الإسلام والدسلمتُ مع ذلك 
أخي البرلدانات لا لو الحق أن يرشح نفسو في البرلدان مع ذلك بذد بعض الأحزاب الإسلامية يرون إيش فيها يا 

)) ينتبهون أن ىذا نظام كافر لا يدثل الحكم الإسلامي الإسلام يقول لساطبا الرسول صلى الله عليو وسلم 
ترى أمرىم شورى بينهم مَن من  )) وأمرهم شورى بينهم ((ويقول في الآية الأخرى  وشاورهم في الأمر ((

بينهم أي الصالح والطالح العالم والجاىل ما إخال ما أظن أن الدسلمتُ يفهم حتى من ىؤلاء الحزبيتُ أمرىم شورى 
أحدا يفهم ىذه الآية بأنها تعتٍ استشارة كل فرد من أفراد الدسلمتُ ثم يدخل في ذلك النساء ثم يدخل في النساء 

ك لا أحد الدؤمنة والفاسقة والدتبرجة والدتستًة ىل ىذه الآية تعتٍ كل ىذه الأجناس من الجهال والفساق ولضو ذل
 . ...أظن يعتقد إذا كان عنده شيء من الدعرفة بالإسلام وحينئذ كيف يقولون ماذا 


